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Вы хорошо понимаете, в какой момент истории мы живём, какие 
задачи стоят сейчас перед страной. Чтобы их успешно решить, 
достичь своих целей, необходимо работать с абсолютной 
отдачей, слаженно и сплочённо, защищать интересы людей 
– каждый на своём месте, интересы страны и конкретными 
результатами оправдывать доверие людей.

В.В. ПУТИН 
на встрече в Санкт-Петербурге 

с избранными главами регионов
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• Создается механизм для эффективной работы 
муниципального сообщества на благо жителей   

• Комфортная городская среда – точка роста  
для муниципалитетов России

• Главы дальневосточных муниципалитетов 
обменялись опытом  
на «Муниципальном диалоге» ВАРМСУ   

• Лучшие практики развития туризма  
презентовали в Сколково 

• Команды муниципалитетов Донбасса  
и Новороссии – выпускники специализированной 
программы для управленцев  

• ВАРМСУ – участник четвертого Евразийского 
женского форума 

• Новые решения в развитии городов обсудили 
представительницы МСУ из России  
и дружественных стран

• Женщины-мэры станут наставниками проекта 
«Женщины: школа наставничества»

• ВАРМСУ – это большая муниципальная семья
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СОЗДАЕТСЯ МЕХАНИЗМ  
ДЛЯ ЭФФЕКТИВНОЙ РАБОТЫ  
МУНИЦИПАЛЬНОГО СООБЩЕСТВА НА БЛАГО ЖИТЕЛЕЙ

24 сентября на площадке ВАРМСУ 
дан старт обсуждению проекта феде-
рального закона «Об общих принципах 
организации местного самоуправления 
в единой системе публичной власти». 

Совет Госдумы установил месячный 
срок для представления поправок к тек-
сту законопроекта. Его могут принять во 
втором и третьем чтениях до конца года (в 
первом чтении он был принят в 2022 году). 
С точки зрения совершенствования си-
стемы муниципальной власти тема очень 
важна. К законопроекту поступило 744 по-
правки – есть значимые детали, которые 
предстоит доработать. 

Летом этого года ВАРМСУ на законо-
дательном уровне получила статус единой 
организации, представляющей интересы 
муниципального сообщества России на 
всех уровнях власти, включая междуна-
родные отношения. Теперь речь идет о 
выстраивании системы местного самоу-
правления – самого близкого и понятного 
людям уровня власти. Ассоциация стре-
мится обеспечить диалог между законо-
дателями и муниципалитетами. По сути, 
наделяет муниципалитеты субъектностью 
в вопросе профильного законотворчества. 
Задача амбициозная, но с учетом нако-
пленного опыта реализуемая.

В режиме ВКС к муниципальному 
диалогу подключились все 89 регионов 
страны. Актуальность темы подтверждают 
цифры – трансляцию смотрели более 4,5 
тыс. участников. Сбор предложений к за-
конопроекту от представителей субъектов 
Федерации позволит не только очертить 
общий запрос, но и детализировать его. 

– Сегодня мы констатируем: му-
ниципалы перестали быть сторонни-
ми наблюдателями, они – полноценные 
участники процесса, вовлеченные в зако-
нотворческую деятельность. Начатый 
на площадке ВАРМСУ сбор инициатив и 
предложений с мест позволит сделать 
законопроект максимально функцио-
нальным. Здесь и сейчас мы создаем меха-
низм для эффективной работы муници-
пального сообщества на благо жителей, 
–  подчеркнула сопредседатель ВАРМСУ 
Ирина Гусева.

В регионах  страны проходит обсуждение нового законопроекта  
«Об общих принципах организации местного самоуправления в единой 
системе публичной власти».
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КОМФОРТНАЯ ГОРОДСКАЯ СРЕДА –  
ТОЧКА РОСТА ДЛЯ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ РОССИИ

Благоустроенные территории не только сохраняют куль-
турную идентичность, развивают туристическую и эко-
номическую привлекательность российских городов, но 

и являются важным фактором их инвестиционного развития и 
демографического суверенитета. 

Векторы развития комфортной городской среды в муни-
ципалитетах страны обсудили участники панельной дискуссии, 
прошедшей 3 сентября во Владивостоке в рамках деловой про-
граммы ВЭФ. Организаторами выступили Администрация Пре-
зидента РФ, Минстрой России и ВАРМСУ.

Федеральный проект «Формирование комфортной город-
ской среды» был запущен в 2018 году по поручению Владимира 
Путина в рамках нацпроекта «Жилье и городская среда». 

Россияне высоко оценивают эффект от реализации этого 
одного из самых народных федеральных проектов, опирающе-
гося прежде всего на мнение людей, отметил заместитель на-
чальника Управления Президента РФ по внутренней политике 
Евгений Грачев. В текущем году за объекты благоустройства 
проголосовало более 17 млн человек, за все время действия про-
екта – порядка 40 млн. 

– Президент продлил программу до 2030 года. В рамках бюд-
жета следует реализовать как можно больше объектов благоу-
стройства. Это важно, потому что комфорт городской среды 
напрямую влияет на оценку людьми качества жизни, на их же-
лание развиваться и жить на своей малой родине, а в конечном 
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счете и на демографию. Необходимо подумать 
о вовлечении бизнеса в формате софинансиро-
вания в реализацию таких проектов, – подчер-
кнул Евгений Грачев.

Заместитель министра строительства и 
ЖКХ РФ Никита Стасишин добавил, что с по-
мощью предпринимательского сообщества 
город может кратно увеличить поступления 
в бюджет: 

– Привлекая социально ответственный 
бизнес к развитию создаваемых объектов 
благоустройства, городские власти могут ка-
чественно менять территорию. В таких местах 
возрастает спрос на жилье и, как следствие, 
появляются дополнительные возможности 
для малого бизнеса – открываются кафе, ма-
газины, точки бытовых услуг. Это влияет на 
экономику, привлекательность муниципали-
тета и региона, а в конечном счете на улучше-
ние качества жизни граждан. 

С момента старта проекта уже благоу-
строено более 67 тыс. территорий в 5866 на-
селенных пунктах.

– Благодаря созданным государством 
механизмам у муниципалитетов есть воз-
можность развивать свои территории. Мно-
гие главы активно участвуют в федеральных 
программах, преобразуя города и села вместе 
с жителями. Муниципалитеты разные, как, 
например, граничащий с Китаем Благовещенск 
или сопоставимый по площади с европейской 
страной город Дудинка на Таймыре. Но у каж-
дого есть свои уникальные управленческие ре-
шения, которые с учетом географических осо-
бенностей и культурных традиций меняют 
качество жизни россиян, – отметила сопредсе-
датель ВАРМСУ, член президиума Совета при 
Президенте РФ по развитию местного самоу-
правления Ирина Гусева.

Спикер добавила, что для обмена опы-
том и лучшими практиками среди муници-
пальных образований ВАРМСУ развивает 
проект «Муниципальный диалог».

Главный управляющий партнер по го-
родскому развитию ВЭБ.РФ Ирина Макиева 
поделилась опытом нефинансовых мер под-
держки муниципальных проектов по созда-
нию и развитию комфортной городской сре-
ды. В программах ВЭБ.РФ активно участвуют 
города Дальневосточного федерального 
округа.

– Дальний Восток уникален: здесь приро-
да гармонично сочетается с современными го-
родскими объектами, которые необходимо не 
только развивать, но и поддерживать. Дальне-
восточные города «тестируют» на себе многое 
и показывают отличные результаты. Секрет 
успеха – слушать и слышать жителей и вовле-
кать их в городские проекты, чтобы создавать 
то, что действительно нужно людям, – отме-
тила Ирина Макиева. 



ПРОЕКТ «МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ» 

ГЛАВЫ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ  
ОБМЕНЯЛИСЬ ОПЫТОМ  
НА «МУНИЦИПАЛЬНОМ ДИАЛОГЕ» ВАРМСУ 

На полях ВЭФ в рамках «Муниципального диалога» состо-
ялась проектно-аналитическая сессия по направлению 
«Устойчивое развитие территорий». В ней приняли участие 

представители Администрации Президента РФ, правительства 
Приморского края, федеральные эксперты, главы муниципальных 
образований региона и еще девяти субъектов страны. Обсуждалось 
развитие ДФО в контексте экологической безопасности. 

Качественные преобразования территорий невозможны без тесно-
го взаимодействия всех ветвей власти, общественных институтов, биз-
неса и неравнодушных жителей, уверен заместитель начальника Управ-
ления Президента РФ по внутренней политике Евгений Грачев. 

– Именно муниципальные власти становятся первичным звеном 
в коммуникации с людьми, наиболее точно понимают их оперативный 
запрос и, безусловно, должны на него реагировать, занимать проак-
тивную позицию во взаимодействии на региональном и федеральном 
уровнях. 

Для такой горизонтальной и вертикальной коммуникации сегодня 
доступно множество инструментов, в том числе реализованных на базе 
ВАРМСУ. Один из них – проект «Муниципальный диалог», который вы-
ступает инструментом инициативного развития местного самоуправле-
ния и выдвижения предложений муниципального сообщества на феде-
ральный уровень, – сказал Евгений Грачев.

В рамках проекта ВАРМСУ «Муниципальный диалог» от регионов 
ДФО было подано около полутора тысяч инициатив. Вместе с предло-
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ГЛАВЫ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ  
ОБМЕНЯЛИСЬ ОПЫТОМ  
НА «МУНИЦИПАЛЬНОМ ДИАЛОГЕ» ВАРМСУ 

жениями коллег из других субъектов страны они легли в основу Переч-
ня поручений Президента, вышедшего по итогам заседания Совета при 
Президенте РФ по развитию местного самоуправления. Анализ инициа-
тив показал, что природные и экологические вызовы являются приори-
тетными для ДФО.  

В ходе сессии было рассмотрено несколько ключевых вопросов – от 
организации противопаводковых мероприятий до обращения с ТКО.

Сопредседатель ВАРМСУ, член Совета при Президенте РФ по раз-
витию местного самоуправления Ирина Гусева напомнила, что сбор 
инициатив в рамках проекта «Муниципальный диалог» ведется по 14 
тематическим направлениям. На основе их анализа будут сформирова-
ны проектные команды, задача которых – выработать предложения по 
преодолению выявленных вызовов.

– Ценность нашего проекта – живое, прямое обсуждение проблема-
тики как с коллегами из других регионов, так и с федеральными экспер-
тами. Главы имеют возможность озвучить предложения по важным для 
них вопросам, представив проекты преобразования на самом высоком 
уровне, – отметила она. 

По итогам обсуждения одной из инициатив стало урегулирование 
обязательств в рамках комплексной системы по обращению с отходами 
для всех участников процесса. Было предложено разработать на базе из-
мененного и дополненного ФЗ от 24 июня 1998 г. № 89-ФЗ «Об отходах 
производства и потребления» единые для всех субъектов методические 
рекомендации по определению схем размещения площадок накопле-
ния ТКО, а также создать реестр таких мест. 

 «            
Наталья ПАНТЕЛЕЕВА,  
глава Красноармейского 
муниципального округа  
(Приморский край):

– На нашей площадке обсуждаются 
самые острые вопросы, волнующие 
все регионы страны. Огромное 
спасибо, что такие площадки 
организованы. Есть возможность 
услышать своих коллег, как они 
решают проблемные ситуации  
на своих территориях, чтобы потом 
применить это у себя.

 «            
Екатерина ВАННИКОВА,  
глава Ольгинского муниципального 
округа (Приморский край):

– Замечательное мероприятие. 
Мы с главами из разных регионов 
можем обсуждать актуальные для 
нас проблемы и вырабатывать пути 
их решения, обмениваться опытом.
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МУНИЦИПАЛЫ ГОРОДА АРТЕМА  
ОБСУДИЛИ РАЗВИТИЕ МЕСТНОЙ ПОВЕСТКИ  
С ФЕДЕРАЛЬНЫМИ ЭКСПЕРТАМИ 
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3 сентября в г. Артеме Приморского края представители 
Администрации Президента РФ, ВАРМСУ, руководство 
муниципалитета, депутатский корпус и сотрудники 
структурных подразделений городской администра-
ции обсудили механизмы развития территории и луч-
шие муниципальные практики.

– Наши граждане должны жить в комфортных 
условиях независимо от их удаленности от центра 
и крупных городов. На федеральном уровне для 
этого сейчас делается очень многое. 

Внимание к муниципальной повестке беспре-
цедентно – за два года глава государства трижды 
встречался с главами муниципалитетов, а их пред-
ложения легли в основу конкретных поручений и 
системных решений. 

Безусловно, все изменения на местах – заслуга 
не только руководства, но и всей муниципальной 
команды, ежедневно работающей на благо наших 
граждан, – отметил в приветственном слове заме-
ститель начальника Управления Президента РФ по 
внутренней политике Евгений Грачев. 

Он также добавил, что во многих муниципалите-
тах есть эффективные наработки, позволяющие каче-
ственно менять жизнь людей. В Артеме это реализация 
проекта «Открытая администрация».

Вклад муниципальной команды Артема отметила 
сопредседатель ВАРМСУ Ирина Гусева и поблагодарила 
участников встречи за созидательную работу. Она под-
черкнула существующий запрос муниципального со-
общества на обучение и повышение компетенций. Для 
этого реализуется проект «Школа мэров». Готовится к 
запуску «Школа команд», где обучение смогут прохо-
дить заместители глав по ЖКХ, социальным вопросам 
и т.д. Обсуждается запуск еще одного проекта – «Школа 
депутатов». 

В Артеме благодаря внедрению новых принципов 
работы с жителями и проекту «Открытая администра-
ция» более удобными стали формы обращения граждан 
в органы власти. 

МУНИЦИПАЛЫ ГОРОДА АРТЕМА  
ОБСУДИЛИ РАЗВИТИЕ МЕСТНОЙ ПОВЕСТКИ  
С ФЕДЕРАЛЬНЫМИ ЭКСПЕРТАМИ 

Согласно результатам 
проведенного  
анкетирования, 
96% жителей Артема 
удовлетворены качеством 
взаимодействия  
с администрацией,  
доброжелательностью  
и вежливостью  
консультирующих  
специалистов. 

77% опрошенных указали 
на сокращение времени 
приема. 
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В рамках «Муниципального диалога» ВАРМСУ в начале сентя-
бря в Сколково прошла презентация проектов управленче-

ских команд – участников образовательной программы ВЭБ.РФ 
«Гостеприимные города».

Представители муниципалитетов поделились лучшими 
практиками в сфере гостеприимства, обсудили подходы к собы-
тийному, гастрономическому туризму как драйверу развития 
территорий.

Среди ярких примеров – Владивосток, где благодаря внедре-
нию единого туристического кода города турпоток вырос на 45%, а 
налоговые отчисления – на 93%.

В Иркутске событийное мероприятие «Ледовый город «Сча-
стье чистой воды» с установкой ледовых арт-объектов привлекло 
более 55 тыс. туристов.

Программа ВЭБ.РФ и Минэкономразвития «Гостеприимные 
города» реализуется Московской школой управления Сколково 
совместно с институтом «Стрелка» и ESG Альянсом. В числе основ-
ных целей – формирование команды и формирование компетен-
ций в области туризма, гостеприимства и городского развития.

В 2024 г. участниками программы стали команды админи-
страций из Костромской, Ленинградской, Ростовской, Рязанской, 
Сахалинской, Свердловской, Тверской областей, Республики Коми, 
Ставропольского, Приморского, Краснодарского, Хабаровского 
краев и других территорий.

Фото: Роман Бестужев

ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ РАЗВИТИЯ ТУРИЗМА 
ПРЕЗЕНТОВАЛИ В СКОЛКОВО 
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КОМАНДЫ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ ДОНБАССА И НОВОРОССИИ –  
ВЫПУСКНИКИ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЙ ПРОГРАММЫ  
ДЛЯ УПРАВЛЕНЦЕВ

 «            
Алексей КУЛЕМЗИН,  
глава муниципального образования городского округа Донецк ДНР:

– Наша задача – восстановление и развитие промышленного потенциала, транспортной 
логистики, инфраструктуры и сервиса в Донецке. Одним из инструментов является развитие 
туристического потенциала. Первые шаги, невзирая на проведение специальной военной 
операции, уже сделаны. Планируем к 2030 году привлекать ежегодно 20 тыс. человек с целью 
военно-патриотического, делового, культурного, промышленного и событийного туризма.

Более 80 представителей муниципальных команд новых регионов успешно завершили обучение по специ-
ализированной программе для управленцев «Команда Донбасса и Новороссии. Муниципальный уровень», 

реализуемой ВШГУ Президентской академии при поддержке Администрации Президента РФ. 
Заключительный образовательный модуль прошел в сентябре в Пятигорске. 
Программа направлена на подготовку высококвалифицированных кадров для муниципалитетов Запорож-

ской и Херсонской областей, ДНР и ЛНР, которые продолжают интегрироваться в правовое и социально-эконо-
мическое пространство России.

Главная особенность программы – упор на практику. Во время обучения команды работали над проектами 
по благоустройству, восстановлению промышленных комплексов и сельского хозяйства, развитию туризма, повы-
шению инвестиционной привлекательности своих территорий. Прошли стажировки в регионах-«шефах», а также 
разработали проекты паспортов развития для муниципалитетов Донбасса и Новороссии. 

В 2024 году Президентской академии поручено обучить 20 тысяч представителей 79 муниципальных образо-
ваний новых регионов. Для этих целей ВШГУ разработано 76 образовательных программ.



10 М У НИЦИП А ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВА РМС У

ХХХХХХХ

ВАРМСУ – УЧАСТНИК ЧЕТВЕРТОГО ЕВРАЗИЙСКОГО  
ЖЕНСКОГО ФОРУМА

Форум, основная тема которого звучала 
как «Женщины за укрепление доверия и 

глобальное сотрудничество», проходил с 18 
по 20 сентября в Санкт-Петербурге. Он со-
брал более полутора тысяч участников из 126 
стран: женщины-парламентарии, предста-
вители исполнительных органов власти, меж-
дународных организаций, деловых кругов, 
бизнеса, научного сообщества, общественных 
организаций и благотворительных проектов, 
авторитетные деятели международного жен-
ского движения. В мероприятии принял уча-
стие Президент России Владимир Путин. 

Организаторами выступили Совет Фе-
дерации, межпарламентская Ассамблея госу-
дарств – участников СНГ и Росконгресс. 

На полях форума впервые состоял-
ся Женский форум БРИКС, приуроченный к 
председательству России в этом межгосудар-
ственном объединении, и диалог женщин-мэ-
ров в рамках круглого стола «Новые решения 
в развитии городов» под эгидой ВАРМСУ.

В июле этого года по решению президен-
та ВАРМСУ закрепила за собой право пред-
ставлять органы местного самоуправления на 
всех уровнях власти и в международных ком-
муникациях. Ведомство транслирует нако-
пленный в нашей стране опыт МСУ коллегам 
из БРИКС и других дружественных стран, что 
служит значимым маркером эффективности 
организации и роста ее авторитета.

Фото: сайт Совета Федерации РФ
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 «            
Елена ДЯТЛОВА, глава Калининграда:

– Рассказала о безопасности в городе, об уборке  
и чистоте улиц, благоустройстве скверов и дворов,  
о зеленых парках, цветущих сакурах и осенних бегониях. 
Говорила о наших детях, о тех маленьких юных 
калининградцах, которые придут нам на смену. Такими 
же теплыми и искренними были выступления каждой  
из коллег. Мы, участницы круглого стола, поняли,  
что не одиноки, что женщина-управленец ничуть  
не уступает мужчине. Всех нас объединяет любовь  
к своему городу, жителям, к своей работе. 

НОВЫЕ РЕШЕНИЯ В РАЗВИТИИ ГОРОДОВ ОБСУДИЛИ  
ПРЕДСТАВИТЕЛЬНИЦЫ МСУ ИЗ РОССИИ  
И ДРУЖЕСТВЕННЫХ СТРАН

В рамках IV Евразийского женского форума ВАРМСУ при 
поддержке организаторов форума – Совета Федерации и 

Росконгресса – провела круглый стол «Новые решения в раз-
витии городов». Среди участниц – главы российских городов, 
представительницы из Ирана, Китая, Беларуси, Таджикистана, 
Сирии, Африканской Республики, Алжира и других дружествен-
ных стран. Модератором пленарной сессии стала сопредседа-
тель Всероссийской ассоциации развития местного самоуправ-
ления Ирина Гусева.

Говорили о выстраивании крепких внешних связей для защи-
ты традиционных семейных ценностей, делились опытом создания 
благоустроенных и безопасных территорий, улучшения качества 
жизни населения, решения других социально значимых вопросов.

 «            
Оксана КОСЕНКО, 
глава Целинского района Ростовской 
области:

– Подобные встречи необходимы.  
Здесь мы делимся опытом, говорим  
о своих достижениях. ВАРМСУ – 
это площадка, которая нас всех 
объединяет. Ассоциацией проводится 
колоссальная по объему и значимости 
работа, направленная на повышение 
качества работы муниципалитетов 
страны, их эффективности.
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Сопредседатель ВАРМСУ Ирина Гусева со-
вместно с вице-губернатором Ленинград-

ской области по внутренней политике Анной 
Данилюк и председателем регионального Со-
вета муниципальных образований Сергеем 
Мухиным встретились с главами муниципали-
тетов Ленобласти.  

Говорили о практиках создания комфорт-
ной среды на территориях муниципалитетов, 
переходе на одноуровневую систему управле-
ния, поддержке участников и ветеранов СВО, 
подготовке кадров для органов местного само-
управления, взаимодействии с региональной 
и федеральной властью в формате «Муници-
пального диалога» ВАРМСУ.

Первый и сразу успешный пример пе-
рехода на одноуровневую систему в регионе 
– Гатчинский муниципальный округ. И.о. гла-
вы администрации округа Людмила Нещадим 
поблагодарила ВАРМСУ за методическую и 
правовую помощь – поддержка коллег сделала 
процесс объединения муниципалитетов мак-
симально эффективным. 

– Наша задача – максимально сохранить 
кадровый ресурс органов МСУ, повысить ка-
чество предоставления муниципальных услуг, 
диалог власти и жителей, оптимизировать 
систему управления с точки зрения приня-
тия эффективных управленческих решений 
по обеспечению сбалансированного развития 
всех территорий муниципального округа.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ – МУНИЦИПАЛЬНАЯ РЕФОРМА  
НА ТЕРРИТОРИЯХ ЛЕНОБЛАСТИ
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ – МУНИЦИПАЛЬНАЯ РЕФОРМА  
НА ТЕРРИТОРИЯХ ЛЕНОБЛАСТИ

АССОЦИАЦИЯ СТАЛА ПАРТНЕРОМ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПРЕМИИ  
«ГАМБУРГСКИЙ СЧЕТ»
Премия ежегодно вручается с 2016 года российским и зарубежным политикам, реализовавшим масштабные 

политические проекты с соблюдением принципов конкурентности, результативности, технологичности и 
креативности.  

Учредитель и организатор премии – Российская ассоциация по связям с общественностью (РАСО). Это 
крупнейшее в стране объединение специалистов по коммуникациям. Организация существует с 1991 года. Ру-
ководит ассоциацией политолог Евгений Минченко. 

Эксперты ВАРМСУ предложат свои кандидатуры в номинации «Мэр года». Награждение победителей этого 
года пройдет 22 ноября в Москве в здании Российского союза промышленников и предпринимателей. 

ЭКОШКОЛА  
МУНИЦИПАЛЬНОГО  
ДЕПУТАТА

Так называется новый образовательный он-
лайн-проект Российского экологического об-

щества (РЭО) и ВАРМСУ. Он направлен на повыше-
ние компетенций народных избранников в сфере 
экологии и природоохранного законодательства.  

Курс состоит из девяти обучающих лекций 
от ведущих специалистов в сфере экологии. Все 
участники после регистрации на сайте школы по-
лучат доступ к видеоурокам, прослушать которые 
можно будет в любое удобное время.  

По словам председателя РЭО Рашида Исмаило-
ва, первыми слушателями станут муниципальные 
депутаты всех регионов России. В планах – охва-
тить экологическим образованием каждого пред-
ставителя муниципального сообщества страны.  

Среди тем экошколы – «Социальные риски в 
системе обращения с ТКО. Реформирование си-
стемы под новый вектор экономики замкнутого 
цикла»; «Ликвидация объектов накопленного вре-
да окружающей среде: правовое регулирование, 
технические аспекты, проблемные вопросы и пути 
их решения»; «Организация мероприятий с насе-
лением: субботники, экологические акции и про-
светительские проекты. Как соблюдать все требо-
вания» и другие.
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ПРОЕКТ «МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ» 

Всероссийский проект Минобрнауки «Женщины: школа настав-
ничества» поддерживает студенток, аспиранток и молодых уче-

ных на старте их карьерного пути. Он направлен на формирование 
у них профессиональных навыков, повышение их конкурентоспо-
собности на рынке труда. 

В третьем сезоне проекта по приглашению ВАРМСУ шесть 
женщин-мэров российских городов будут наставниками участ-
ниц. Это руководители-практики с большим муниципальным 
стажем – глава Шуи Ивановской области Наталья Корягина, глава 
Калининграда Елена Дятлова, глава Суздаля Алиса Бирюкова, мэр 
Горно-Алтайска Ольга Сафронова и другие.

Об этом в ходе пресс-конференции на площадке «Россия сегод-
ня» сообщила 10 сентября сопредседатель ВАРМСУ, член президиу-
ма Совета при Президенте РФ по развитию местного самоуправле-
ния, лидер направления «Гражданские инициативы» Ирина Гусева.

 – Наставничество – важный элемент современной кадровой 
политики страны. Опыт старших становится залогом успеха для 
молодых. Позволяет избежать управленческих ошибок, не выго-
реть и, главное, как навигатор, приводит к нужной цели.

Миссия женщин-наставниц – помочь студенткам и выпуск-
ницам профильных вузов, которые готовы служить родной земле, 
легче адаптироваться в профессии, стать максимально эффектив-
ными, найти баланс между работой и семьей, – прокомментиро-
вала Ирина Гусева. 

В этом году участницы проекта «Женщины: школа настав-
ничества» смогут выбрать одно из шести направлений: политика, 
наука, экология, образование, гражданские инициативы и пред-
принимательство. После подачи заявок девушек ждет обучающая 
программа, участие в форуме «Я – наставник» и кейс-чемпионат. 

Финал проекта запланирован на декабрь 2024 года. 

ЖЕНЩИНЫ-МЭРЫ СТАНУТ НАСТАВНИКАМИ ПРОЕКТА  
«ЖЕНЩИНЫ: ШКОЛА НАСТАВНИЧЕСТВА»



М У НИЦИП А ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВА РМС У 15

11-12 ноября 2024 года в Москве пройдет III Всероссийский 
форум по благоустройству «Импортозамещение. Сделано 
в России». Главной темой станет «Комфортная городская 
среда для российских семей». Соорганизатором деловой 
программы впервые выступит Всероссийская ассоциация 
развития местного самоуправления. 

Пройдет совместная сессия Ассоциации парков Рос-
сии и ВАРМСУ при поддержке Союза российских городов. 
Тема встречи – «Импортозамещение и благоустройство в 
муниципальных образованиях РФ». 

Главы городов и приглашенные эксперты обсудят, 
каким образом создавать комфортную инфраструктуру 
и центры притяжения для жителей, разберут успешные 
примеры благоустройства. 

– Сегодня в муниципалитетах страны понятие 
«комфортная городская среда» становится все более 
широким. Если раньше люди хотели асфальт вместо 
гравийной дороги, потом – теплые остановки, то те-
перь – теплые тротуары. Сначала достаточно было 
поставить скамейки и сделать освещение в сквере, те-
перь в тренде цифровизация, экологичность и много-
функциональность общественных пространств. 

Сервисный набор у жителей стал шире. Причем 
люди уже не ждут, когда местные власти придут и 
наведут красоту, они сами активно участвуют в бла-
гоустройстве – через инициативное бюджетирование, 
через голосование по выбору территорий и прочее. Та-
кая вовлеченность жителей превращает дворовые тер-
ритории, набережные, парки в центры притяжения. И 
это уже новое качество, не просто «сделано для людей», 
а «сделано вместе с людьми», – прокомментировала 
Ирина Гусева.

ГОТОВИМСЯ К ФОРУМУ  
«ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ. 
СДЕЛАНО В РОССИИ»

ДО П ОЛ Н ИТ Е Л Ь Н А Я И Н Ф О РМ А ЦИ Я О М Е Р О П Р И ЯТ И И,  
А ТА К Ж Е Ф О РМ А Р Е Г И С Т РА ЦИ И Д Л Я Б Е С П Л АТ Н О ГО  
П О С Е ЩЕ Н И Я Ф О РУМ А ДО С Т У П Н Ы Н А О Ф И ЦИ А Л Ь Н ОМ  
С А ЙТ Е П Р О Е К ТА П О А ДР Е С У: 

I M P O R T. U R B A N P A R K S . R U 
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В А Р М С У  – ЭТО БОЛЬШАЯ  
МУНИЦИПАЛЬНАЯ СЕМЬЯ 

Ассоциация «Совет муниципальных 
образований Амурской области» 
была создана в 1996 году для 
взаимодействия муниципалитетов 
с органами государственной 
власти области. Предлагаем 
вашему вниманию интервью с 
исполнительным директором 
организации Ириной Сун. 

– Ирина, в чем, на ваш взгляд, заключается главная задача 
деятельности Ассоциации на территории региона?

– Прежде всего это площадка для конструктивного диалога, об-
мена мнениями и опытом муниципальных команд. Мы объединяем 
муниципалитеты всей Амурской области. Они разные, у каждого есть 
свои особенности, но немало и схожих проблем. Найти пути их реше-
ния, повысить уровень взаимодействия с жителями территорий как 
раз и помогает подобное сотрудничество в рамках нашей Ассоциа-
ции.

– Как выстроено ваше взаимодействие с ВАРМСУ?

– ВАРМСУ – это большая муниципальная семья. Недавно впер-
вые на территории Амурской области министр сельского хозяйства 
России Оксана Лут провела встречу с главами муниципальных об-
разований Дальневосточного федерального округа. Произошло это 
благодаря ВАРМСУ и ее сопредседателю Ирине Гусевой. 

На встрече обсуждались вопросы кадрового потенциала сель-
ских территорий, сельской ипотеки, развития опорных пунктов и 
многие другие. Для моих коллег, глав муниципалитетов, это была 
уникальная возможность задать напрямую вопрос министру и полу-
чить ответ, как говорится, из первых уст.

– Что вы считаете самым сложным в своей работе?

– Развитие кадрового потенциала. Мы понимаем, что одна из 
основных проблем муниципалитетов – отсутствие достаточного ко-
личества средств на повышение квалификации действующих работ-
ников. Поэтому, формируя годовой план мероприятий Ассоциации, 
мы большую их часть посвящаем именно обучению и повышению 
квалификации муниципальных служащих.

За последние четыре года реализовали совместную программу 
обучения с Корпоративным университетом Сбербанка, Высшей шко-
лой экономики. Планируем запустить программу подготовки кадро-
вого муниципального резерва «Школа молодого руководителя».
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В А Р М С У  – ЭТО БОЛЬШАЯ  
МУНИЦИПАЛЬНАЯ СЕМЬЯ 
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У нас муниципалитеты открыты для населения. При планиро-
вании форумов, семинаров, тренингов мы обязательно включаем в 
программу кейсы, способствующие сплачиванию и объединению 
управленческих муниципальных команд, повышению их эффектив-
ности.  

– Амурская область – это в первую очередь огромные тер-
ритории. В таких условиях тяжело быть в постоянном диалоге с 
муниципальными образованиями?

– Мы ищем разные формы диалога. О лучших практиках мы рас-
сказываем в нашем вестнике муниципальных образований «Амур-
ская область», ежегодно проводим конкурсы «Лучший работник в 
сфере местного самоуправления», «Лучший проект инициативного 
бюджетирования». Реализуем проект «Сила в кадрах». Он продлится 
до конца текущего года. В рамках проекта публикуем статьи о колле-
гах, внесших значительный вклад в развитие своего муниципального 
образования.

– Географическое положение области позволяет развивать 
международное сотрудничество, прежде всего с ближайшим со-
седом – Китаем.  Какие перспективы у муниципальных образо-
ваний в этом направлении?

– Их много, и не только туризм. Благовещенск всегда был торго-
вым портом. С открытием в 2022 году автомобильного моста обмен 
услугами и товаром с КНР значительно возрос. Планируется введение 
трансграничной канатной дороги, которая, уверена, будет еще боль-
ше способствовать развитию сотрудничества.

Недавно у нас прошел российско-китайский гастрофестиваль 
«Берег вкуса». В прошлом году он стал победителем среди торговых 
фестивалей России.

Еще одно уникальное событие – российско-китайский экономи-
ческий форум «АмурЭкспо». Он дает возможность муниципальным 
образованиям региона   завязать деловые контакты, привлечь ин-
весторов, заключить взаимовыгодные соглашения. 
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БЕЗ ПОДДЕРЖКИ  
НАША РАБОТА БЫЛА БЫ 
МЕНЕЕ ПРОДУКТИВНОЙ

Исполнительный директор Совета 
муниципальных образований 
Калининградской области 
Екатерина БОБКОВА рассказала 
нашему изданию о работе Совета. 

– Наша организация была создана более 26 лет назад. Она объе-
диняет все 22 муниципалитета области.

С помощью законодательных инициатив, представительства Со-
вета в региональных совещательных органах, федеральных структу-
рах, расположенных на территории области, мы отстаиваем интересы 
муниципальных образований, поднимаем волнующие их вопросы, 
находя наиболее оптимальные возможности для их решения.

В середине августа этого года в Калининградской области впер-
вые прошел окружной форум органов местного самоуправления Севе-
ро-Западного федерального округа. Форум был призван оптимизиро-
вать межмуниципальное сотрудничество в рамках СЗФО.

На полях форума Совет муниципальных образований Кали-
нинградской области подписал соглашения о сотрудничестве с тре-
мя ассоциациями муниципальных образований – Санкт-Петербург, 
Мурманская и Новгородская области. Это помогает нам более тесно 
и эффективно сотрудничать с нашими коллегами из других регионов 
страны.

В 2023 году выиграли грантовый конкурс Фонда Горчакова. В его 
рамках взаимодействуем с муниципалитетами Гродненской области 
Республики Беларусь и подписали более 10 соглашений.  

Наши побратимы – муниципалитеты Багратионовского округа 
и Свислочского района Гродненской области – тоже выиграли грант. 
Он направлен на патриотическое и экологическое воспитание россий-
ской и белорусской молодежи. 

Конечно, наша работа была бы менее продуктивной без под-
держки ВАРМСУ. Ассоциация представляет интересы муниципальных 
образований России на федеральном уровне. 

Второй год подряд ВАРМСУ реализует крайне востребованный 
муниципалами проект «Муниципальный диалог». Мы можем напря-
мую задать значимые для нас и наших жителей вопросы федеральным 
министрам и, что важно, получить авторитетный подробный ответ, 
поделиться опытом, перенять у коллег успешно реализованные прак-
тики, получить юридическую или организационную помощь.
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 «            
Сергей ЕРШОВ, 
глава Репьевского муниципального района  
Воронежской области:
– Если мы будем аккумулировать бюджет в одно ядро, будет 
понимание направления финансирования средств. Район 
будет понимать, куда направлять: сегодня в одно поселение, 
завтра – в другое. Где нужна вода, где нужен клуб, где нужна 
дорога или тротуар. Это будет однозначно правильное 
решение.

Воронежская область стала одним из пер-
вых регионов, где муниципальное сообще-

ство приступило к выработке предложений в 
будущий законопроект «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в еди-
ной системе публичной власти».

В день старта на площадке ВАРМСУ сбора 
предложений для разработки нового законопро-
екта в Воронеже состоялся первый муниципаль-
ный форум. 

В его работе приняли участие заместитель 
губернатора региона Дмитрий Маслов, исполни-
тельный директор ВАРМСУ Андрей Малхасян, 
главы муниципальных районов, городских окру-
гов, городских и сельских поселений Воронежской 
области, представители региональной власти, 
эксперты и лекторы.

Дмитрий Маслов отметил, что органы мест-
ного самоуправления области занимают лиди-
рующие позиции в стране и ведут активную, 
целеустремленную работу. Пожелал участникам 
форума активно обмениваться практическими 
наработками и опытом.

На площадках форума обсуждались акту-
альные вопросы в системе местного самоуправ-
ления – привлечение финансовых ресурсов че-
рез участие в федеральных грантовых конкурсах, 
пространственное развитие, сохранение сельских 
территорий и другие.

Перед собравшимися выступили депутат 
Московской городской Думы, заслуженный ма-
стер спорта России Ирина Слуцкая и депутат 
Госдумы, телеведущая, журналист Марина Ким.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ В ЗАКОНОПРОЕКТ ОБ МСУ ОБСУДИЛИ 
НА ПЕРВОМ МУНИЦИПАЛЬНОМ ВОРОНЕЖСКОМ ФОРУМЕ



СЕНАТОРЫ ОБСУДИЛИ ХОД ИНТЕГРАЦИИ  
ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ

В Совете Федерации состоялось заседание Совета по вопро-
сам интеграции воссоединенных субъектов РФ в право-

вую и социально-экономическую системы страны. Владимир 
Путин назвал приоритетным финансирование процесса ин-
теграции новых территорий. На эти цели в 2023 году было 
выделено 1 трлн 83 млрд рублей. В фокусе внимания рабо-
ты Совета по интеграции – актуализация программ соци-
ально-экономического развития Донбасса и Новороссии на 
трехлетний и среднесрочный период для стимулирования 
роста производства, создания новых рабочих мест, увеличе-
ния благосостояния граждан.  

На заседании 24 сентября обсуждался ход интеграции 
Запорожской области. Регион обладает большим экономи-
ческим потенциалом, в том числе в автомобильной, горно-
добывающей и машиностроительной отраслях, агропроме. 
Энергетический комплекс (Запорожская атомная электро-
станция) играет ключевую роль в развитии промышленного 
производства и сельского хозяйства, в укреплении энергети-
ческой безопасности всего Донбасса и Новороссии.

В своем выступлении губернатор Запорожской области 
Евгений Балицкий обозначил также ряд проблемных вопро-
сов, требующих оперативного решения: продление действия 
лицензий на пользование недрами, работа региональных са-
наториев и домов отдыха, ускорение процесса принятия ка-
дастровых решений, страхование военных рисков.

25 сентября на первом пленарном заседании осенней сессии сенаторы единогласно 
переизбрали Валентину МАТВИЕНКО председателем Совета Федерации на четвертый срок.
Всероссийская ассоциация местного самоуправления от лица муниципального сообщества 
страны поздравляет Валентину Ивановну с избранием!
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РАБОТАЕМ НА БЛАГО НАШИХ 
ЖИТЕЛЕЙ
30 сентября в России отмечалась вторая годовщина воссоеди-
нения ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей с Россией. 
Праздник был установлен на основании ФЗ «О внесении изме-
нений в ст. 11 ФЗ «О днях воинской славы и памятных датах Рос-
сии». По всей стране прошли праздничные мероприятия, приу-
роченные к этой памятной дате.

Глава Мелитополя Запорожской области, сопредседатель 
ВАРМСУ Галина Данильченко поздравила земляков и муници-
пальное сообщество Донбасса и Новороссии с этим праздником:

– Дорогие друзья! Дорогие жители Донбасса и Новороссии!
От всего сердца поздравляю вас с великим днем – Днем 

воссоединения с Россией!
За эти два года мы прошли большой путь развития – 

строили мирную жизнь, работали и созидали на родной зем-
ле. Мы строим будущее для наших детей, чтобы они жили  
в единой, сильной стране – в великой России!

Каждый малый и большой населенный пункт Донбас-
са и Новороссии – часть большой семьи ВАРМСУ. Каждый из 
нас участвует в больших созидательных процессах. Каждый  
на своем месте работает на благо наших жителей.

Поздравляю вас с этим замечательным днем! Желаю ка-
ждой семье счастья, здоровья, любви и благополучия! Мира  
и процветания всем нам и нашей России!

ВАРМСУ совместно с государствен-
ной корпорацией развития ВЭБ.РФ 
провели второе онлайн-занятие 
из цикла вебинаров «Компетенции 
ВЭБ.РФ для развития муниципаль-
ных образований Российской Феде-
рации». Оно было посвящено теме 
эффективного партнерства крупного 
бизнеса и муниципалитета. 

Участники обсудили, как дей-
ственно выстроить взаимовыгодное 
сотрудничество муниципалитета с 
крупным бизнесом и какие совмест-
ные решения позитивно отразятся 
на качестве жизни жителей терри-
торий. 

Цикл вебинаров «Компетенции 
ВЭБ.РФ для развития муниципаль-
ных образований Российской Феде-
рации» направлен на выстраивание 
взаимодействия бизнеса и власти 
для интенсивного развития муници-
палитетов.

ЭФФЕКТИВНОЕ  
ПАРТНЕРСТВО  
КРУПНОГО БИЗНЕСА  
И ВЛАСТИ  
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28 сентября решением депутатов окружной 
Думы сопредседатель ВАРМСУ Руслан Кухарук 
избран губернатором Ханты-Мансийского ав-
тономного округа – Югры. За Руслана Николае-
вича проголосовали 33 из 36 депутатов. В этот 
же день состоялась инаугурация главы региона.

В мае решением Президента России Влади-
мира Путина Руслан Кухарук был назначен врио 
губернатора. До этого в течение шести лет он 
возглавлял администрацию Тюмени.

– Как говорит наш президент, государ-
ственная служба – это в первую очередь служе-
ние людям. На этом строю свою работу! Готов 
работать для людей, готов служить Югре! – с та-
кими словами обратился к участникам заседа-
ния и жителям губернатор.

ВАРМСУ от всех муниципалов страны 
поздравляет Руслана Николаевича с избра-
нием. Служите людям, своим землякам!

Фото: Владимир Андреев

ВПЕРВЫЕ  
ГУБЕРНАТОРОМ ЮГРЫ  
СТАЛ ЕЕ УРОЖЕНЕЦ

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ РФ 
УСИЛИЛСЯ ЭКС-МЭРАМИ

Экс-мэр Челябинска Наталья Котова и быв-
шая глава Липецка Евгения Уваркина ста-

ли сенаторами от соответствующих регионов. 
В верхнюю палату парламента их делегирова-
ли губернаторы субъектов – Алексей Текслер 
и Игорь Артамонов. 

– За годы работы на муниципальной 
службе накоплен большой управленческий 
опыт, который, несомненно, будет востребо-
ван и на федеральном уровне. Впереди – мно-
жество целей и задач, направленных в том 
числе на развитие муниципалитетов Челябин-
ской области и страны в целом. Благодарна 
за поддержку жителям, команде правитель-
ства, администрации Челябинска и, конечно, 
ВАРМСУ, которая сегодня является единой 
организацией по представлению интересов 
муниципального сообщества на федеральном 
уровне, – сказала Наталья Котова. 

ВАРМСУ поздравляет коллег с назначе-
ниями и желает успешной и эффективной 
работы на благо жителей России!

Фото: Вадим Ахметов
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ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ  
ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА  
ПРОЕКТОВ ИНИЦИАТИВНОГО  
БЮДЖЕТИРОВАНИЯ

В Нижнем Новгороде региональный Совет муниципальных образований совместно с Институтом 
экономики ННГУ имени Н. И. Лобачевского и ОКЦ «Профессор» запустили проект «Мастерская му-

ниципального управления».
– Планируем организовать встречи студентов вузов с заместителями глав и руководителями 

структурных подразделений администраций муниципальных образований региона для аудита про-
блем местного самоуправления и разработки предложений по его развитию, – рассказал исполни-
тельный директор СМО Нижегородской области Дмитрий Филипенко.

В рамках проекта пройдут стратегические сессии, на которых студенты и сотрудники администра-
ций разработают совместные предложения по решению проблемных вопросов нижегородских муници-
палитетов.

Заместитель министра финансов РФ Алексей Лав-
ров, сопредседатель ВАРМСУ Ирина Гусева и член 
Высшего совета ВАРМСУ, руководитель центра 
инициативного бюджетирования НИФИ Минфина 
РФ Владимир Вагин наградили победителей Все-
российского конкурса проектов инициативного 
бюджетирования.   

По словам руководителей Министерства фи-
нансов России, механизм инициативного бюджети-
рования в нашей стране все более популярен и вос-
требован – увеличилось количество практик, объемы 
финансирования проектов выросли почти на 10%.   

– Благодаря инициативному бюджетирова-
нию граждане учатся работать с общественны-
ми финансами, контролировать расходование 
средств, а главное – становятся активными 
участниками преобразований. Так, в Алтайском 
крае на территории лицея появляются новые 
хоккейные коробки, в городе Якутске – скуль-
птурная композиция к 100-летию легендарной 
вожатой местного Дворца детского творче-
ства. В муниципалитетах появляются там, 
где они действительно необходимы, новые бла-
гоустроенные общественные пространства, 
спортивные и культурные объекты, – отметила  
Ирина Гусева.

МАСТЕРСКАЯ МУНИЦИПАЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ НАЧАЛА СВОЮ РАБОТУ



24 М У НИЦИП А ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВА РМС У

Вышел приказ Генеральной прокуратуры РФ 
от 10 сентября 2024 г. № 655, предписывающий 
районным прокурорам применять взвешенные 
меры реагирования  
в случаях выявления нарушения 
законодательства органами местного 
самоуправления и подведомственными  
им организациями.

Прокурорам рекомендуется учитывать,  
что в ряде случаев органы местного самоуправления 
не всегда обладают необходимыми ресурсами 
и возможностями немедленного устранения 
выявленного нарушения. При принятии мер 
реагирования прокурорам предлагается:

• учитывать особенности закупки товаров, работ, 
услуг для обеспечения муниципальных нужд,  
а также необходимость в ряде случаев 
организовывать и проводить публичные 
слушания и общественные обсуждения;

• при подготовке проектов исковых заявлений 
предварительно проводить оценку необходимых 
бюджетных расходов;

• согласовывать предъявление исков на 
сумму свыше 1 млн рублей с региональными 
прокуратурами.






	обл вармсу 25
	содер
	блок

